
“永骏鞋业”外污水排水口

8 月 13 日， 广州机场高速蚌湖出口路
段，一辆满载乘客的大巴客车车尾部突然冒
出浓烟，随之有零星火苗蹿出，眼看大客车
大难临头，广州公交集团二汽公司高速 2 线
王国辉车长及时出现在出事的大客车跟前，
手持灭火器将大客车的明火扑灭，让大客车
免遭灭顶之灾。

据王国辉师傅说， 当天下着雨， 他正执
行机场路至安置区方向的营运任务，在途经
机场高速蚌湖出口路段时，发现在不远处有
一辆大客车尾部发动机仓位置冒起浓浓的
黑烟，可以看到大巴司机正在疏散车上的乘
客，场面很混乱。 在这危急关头，王国辉车长
将车安全靠边，征得乘客同意后，迅速拿起
车上的灭火器往起火的大客车奔去。

王师傅所在的广州公交集团二汽公司相
关工作人员介绍，时值盛夏，机动车驾驶员
一定要注意车辆的保养维护， 避免发生自
燃。 如果遭遇自燃事故，可向过往的公交车
辆求助， 广州公交车均配有必要的消防设
施。

8 月 14 日， 羊城晚报报
道白云区人和镇矮岗村一带
部分工业企业向下水道直排
废水乱象“卷土重来”。记者在
报道出街后火速回访事发地
人和镇，人和镇副镇长陈智基
接待了羊城晚报记者。 陈智基
向记者表示，区环保局监测站
14 日已经到涉事的两家企业
进行污水再取样，等两三天检
测结果出来后，将依据检测结
果再进一步依法依规处置。

据介绍，镇政府经过溯源
排查后发现，媒体曝光的下水
道污水来源为临街商铺、 企业
饭堂、 宿舍的生活用水和附近
工厂经过处理后的工业废水。

“永骏鞋业”没有车间生产，工
业生产不涉及用水， 其排放的
污水都是工人生活用水， 不存
在工业废水乱排问题。 但人和
镇政府查到该企业因建设项目
环境影响登记内容和现场不
符， 随即现场查封生产车间电
箱 4 个。 前期，该企业已在网
上进行环境影响登记备案。

陈智基向记者解释，下水
道的粉红色污渍是由于“歌倩
化妆品厂”处理废水后残留的
少许化学品经过长年累月积

累下来的。“虽然经过化粪池
三级沉淀，但是微量的化学残
留不可避免。 后期我们将组织
平刷清淤”，陈智基说。

此外，对于“歌倩化妆品
厂” 污水治理反复出现问题，
陈智基表示，因为市政污水管
网还没有覆盖到这里，现在排
污处理只能由厂家按环保局
的环境评估要求设置污水净
化设备自行处理，“若厂家私
自增加产能却没有向环保局
报备， 就有可能出现排污设
施不能负荷全厂工业废水处
理的情况”。

对于村主任 、 村级河长
李镇恒的问题， 人和镇政府
表示， 将由 3 名镇领导带队
到村调查李镇恒的巡河工作
情况，并予以现场询问，查清
情况。 镇党委召开全镇大会，
对矮岗村的治水工作进行通
报， 对该干部履职不到位的
情况进行通报批评。

陈智基还向记者表示，人
和镇将持续加大污水处理力
度， 全力打好治污治水攻坚
战。 人和镇将针对此次媒体报
道的情况， 在全镇范围内，对
类似的问题大清查大整顿。

1994年，经过供电局内部借调，张颖成为
了一名抄表工，那一年，他28岁。

抄表工按区划分任务， 他最初负责抄录
广州东区用电户每月的电表行码， 包括当时
的天河、东山、白云等，“西到越秀路，东到天
河员岗，南到二沙岛，北到白云太和大源村，
大概一万来户。 ”张颖说。

在那个年代，私家车还是以单车为主，路
上摩托车都不多见。 他走上岗位时，因为“抄
郊区”，公司为他配了一辆本田摩托，骑行在

“乡间的小道上”，已是很时髦了。
然而，“貌似很时髦，其实很辛苦，日晒

雨淋 ，因为郊区路不好 ，也尘土飞扬 。 ”他
笑说。

小竹梯、工具袋、安全帽、手电筒以及厚
重的手抄本……抄表员的工作就这样开始了。
每个月的抄表时间，一般有十来天，按照计划
与线路进行。 有些电表比较集中，有些表很分
散，村与村之间相隔半小时车程，去到也只有
一两户人家；有时候没有路，只有农田；有些表
在室内，还要和屋主约时间，由此偏离既定线
路来回跑，时间很紧。

还有些电表安装在山上， 开摩托车上山
很危险，他也曾在山上开车摔倒。 那时，白云
同和还有采石场， 平时采石场上都没什么来
客，采石工人每次看到张颖来抄电表，竟备感
亲切。

有人总结说，上世纪八九十年代，抄表员
要抄完辖区的电表， 首先得有强壮如牛的体
魄，过田头翻山头就为了抄几户电表；然后五
行属“骆驼”，在前不着村后不着店的地方遇
到饭点，就只能先饿着了；还有两个重点，就
是长得“人畜无害”，还要自带放大镜与定位
导航功能。

羊城晚报讯 记者梁怿
韬，通讯员郭哲涵、王紫微报
道：除了每年一度的广州马拉
松， 广州从去年年底起还开
办多种地区性马拉松活动，
以满足广州本地乃至全国、
全球专业和业余马拉松爱好
者们需求。 去年12月底，广州
市黄埔区便在全市率先推出
了首个区级马拉松赛事———
宝能黄埔马拉松赛（以下简称
“黄马”）。 8月14日，记者从广
州市黄埔区获悉，今年的“黄
马”预计12月底开跑，赛事组
织方正就赛道设计和口号征
集进行筹备。

全新赛道设计中
首届“黄马” 于2017年

12月24日举办。 该届“黄马”
的赛道， 主要在有“科城锦
绣” 之称的广州科学城片区
设置。由于赛事组织顺利，首
届“黄马”即在2018年1月25
日， 被中国田径协会评为铜
牌赛事。

第一年“科城锦绣”，第
二年如何呢？ 记者从“黄马”
组委会获悉，今年“黄马”赛
道正在设计中。目前计划，赛
道将经过黄埔港、科学城、知
识城等地块， 这三个地块代
表着黄埔的过去、 现在、未
来。 2018年恰逢改革开放40
周年、 广州开发区建区34周

年， 组委会认为穿越新旧黄
埔的赛道设计， 跑手们届时
可在弘扬改革开放精神的活
力迸发之路、 梦想领航之路
上纵情奔跑， 沿着广州市黄
埔区过去、 现在和未来的发
展足迹， 充分领略广州国际
科技创新枢纽核心区科技、
生态、人文的融合之美。

赛事口号征集中
除了赛道设计， 记者从

组委会获悉，第二届“黄马”
目前正公开向社会征集赛事
口号。 如您提供的赛事口号
最终被组委会看上入选，将
获最高2000元的奖励。

据悉， 组委会正征集一
段20字以内，言简意赅、通俗
易懂、琅琅上口的赛事口号。
该口号需紧扣“思过去、看现
在、展未来”的赛事主题，结
合改革开放40周年背景，准
确把握广州市黄埔区、 广州
开发区特色。

如您有兴趣为第二届“黄
马”提供赛事口号，可在8月31
日之前， 将您设计的口号，连
同您的姓名及联系方式，以电
子邮件形式发送至huang-
pu@sport-china.cn。 组委会
将从所有作品中，选出最佳作
品奖一名，奖励现金2000元；
优秀作品奖五名， 奖励价值
300元的运动大礼包一份。

羊城晚报讯 记者何伟杰、实习生、刘
帅报道： 为了配合地铁 11 号线和如意坊
隧道建设，如意坊一带即将迎来拆迁。 近
日，荔湾区政府官网公布了一份征收国有
土地上房屋的决定，征收广州市荔湾区北
片如意坊段与南片石围塘段的部分国有
土地上房屋。 房屋被征收人可以选择领取
房屋补偿， 也可以选择房屋产权调换，异
地安置到西湾路一带。

根据公告显示， 此次征地将用于 11
号线和如意坊隧道两大交通工程的建设。
范围为如意坊地块周边， 记者走访发现，
该地块分布的主要是老旧居民楼、 商铺、
厂房等。

本次征拆对住宅房屋征收的补偿方式

主要分为房屋产权调换和货币补偿两种。
货币补偿方面， 框架结构房屋补偿

25900 元 / 平方米； 混合结构房屋补偿
25400 元 / 平方米； 砖木结构房屋补偿
24900 元 / 平方米。 此外，公告还提到，住
宅房屋征收实行征收奖励制度，按被征收
房屋合法产权面积 （含视同合法产权面
积）按 5000 元 / 平方米给予征收奖励，一
次性给予住宅房屋被征收人。 如果被征收
人选择货币补偿的，征收方还将一次性给
予房屋被征收人 3000 元 / 平方米的弃产
补助。 另外，房屋被征收人在征收决定公
布后 30 天内签订补偿安置协议， 并在规
定的时间内搬迁， 住宅按 3400 元 / 平方
米得到搬迁时限奖励。

如果住宅业主选择房屋产权调换，相
关部门将提供西湾路安置房作为产权调
换房源，而且在被征收住宅房屋合法的产
权面积基础上增加 60%面积补偿安置（含
公摊建筑面积）。 这相当于原来 100 平方
米的旧房，能置换到 160 平方米的新房。

记者近日走访发现，相关的征拆公告
已经贴在了如意坊地块一些显眼的位置，
吸引了不少当地居民围观。 但不少居民仍
以观望为主。 一位被纳入征拆范围的居民
向记者表示， 货币补偿的金额实在太低，
不予考虑。 如果选房屋置换，西湾路的安
置房位置又比较偏僻，公共配套没有如意
坊这边好，“如果到时候看病、买菜、小孩
上学都要回到这里，很不方便”。

羊城晚报讯 记者程行
欢、通讯员交通宣报道：记者
14日获悉， 随着外围区域快
速发展， 大型社区入住人口
持续增多， 外围区域往中心
区快速通勤公交出行需求不
断增加。今年，广州交通管理
部门在东部区域规划了约
100公里公交专用道网络，并
于8月15日正式启用。

这100公里公交专用道
分别位于车陂路、大观路、汇
彩路、华观路、开泰大道、开

发大道、科丰路、永和大道、
开源大道、 开创大道等黄埔
区、天河区的主要交通干道。
目前，已完成上述近100公里
的公交专用道建设工作，8月
15日启用后， 全市公交专用
道网络将达520公里，基本覆
盖中心城区主要客流走廊。

与之前启用的公交专用
道情况相同， 此阶段启用的
公交专用道仍然为早、 晚高
峰 时 段（7:00—9:00、17:
00—19:00）公交车辆专用。

爱美之心，人皆有之。广州一名女子李
某某为了圆“爱美之心”，到街边美容出租
屋打玻尿酸隆鼻，导致眼睛失明。广州市番
禺区人民检察院昨日通报称， 该院近日办
理了这宗非法行医案， 被害人李某某为了
隆鼻打玻尿酸导致眼睛失明， 而犯罪嫌疑
人魏某某则因非法医疗行为被起诉。

去年 7 月，被害人李某某为了隆鼻，
经朋友刘某某介绍， 到犯罪嫌疑人魏某
某经营美容业务的出租屋打了一次玻尿
酸，但实际上，魏某某根本没有相应执业
资格。

同年 9 月， 李某某在刘某某的陪同
下再次到魏某某的出租屋打玻尿酸，当
天下午 4 时许， 魏某某往李某某面部注
射玻尿酸后导致其左眼疼痛无法看清，
后魏某某将被害人送往医院治疗。

经法医鉴定， 被害人李某某因面部
玻尿酸注射导致左眼视网膜中央动脉阻
塞，左眼视力无光感，损伤程度构成重伤
二级，属于八级伤残。

目前， 犯罪嫌疑人魏某某因涉嫌非
法行医已被起诉至法院。

检察官介绍， 该案中的犯罪嫌疑人魏

某某为他人打玻尿酸的行为属于医疗美容
行为，但魏某某没有取得医生执业资格，其
经营美容业务的出租屋亦没有取得《医疗
机构执业许可证》， 根据相关法律规定，魏
某某在无证无资质的情况下为他人打玻尿
酸针导致就诊人残疾或器官组织损失导致
功能障碍，涉嫌构成非法行医罪。

检察官提醒广大市民， 美容整形一
定要到正规医疗机构， 千万不要贪图便
宜在网上购买针剂自行“整形”，或者到
没有医疗美容资质的美容机构， 否则可
能造成严重后果，得不偿失。
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新增 公里公交专用道
今天启用

人和镇企业偷排污水再追踪

河长履职不到位
被通报批评

文 / 图 羊城晚报记者 宋昀潇 实习生 张婉清

黄埔马拉松12月再登场
赛道拟一次过穿越新旧黄埔
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广州最后一批抄表员去哪了？
文 / 图 羊城晚报记者 甘韵仪

最近广东电网一组《再见了，抄表员》的漫画勾起了很多
人的记忆。 原来，到今年6月25日，“智抄”已经全省覆盖，省
内超1.1万抄表员正式告别老本行。 记者获悉，广州地区甚至
在去年年底就已实现智能化远程抄表全覆盖，广州供电局有
限公司800余名抄表员也开始走进新时代。

自19世纪第一个电表诞生，抄表员这样一个平凡又关键
的电力岗位也应运而生。 一代一代广州人，见证了抄表员如
何走街串巷。因为太熟悉，他们往往也变成“透明人”，不知不
觉中，我们没有发现，街头巷尾已不再有他们背着工具袋的
身影。

去年年底，越秀供电局的张颖完成了他最后一次“野外
抄表”，结束抄表员生涯。 经过大半年的学习与适应，今年52
岁的他，在近日步入考场，参加转岗考试，并且成功转为计量
工。从广州最后一批抄表员身上，可以看见一个时代的缩影。

2014 年开始， 广州自
来水公司开始陆续给住户
安装智能水表 ， 可自动读
取住户每个月的用水量 ，
传送到自来水公司 。 已安
装智能水表的 ， 不再需要
专人入户抄水表。

而据广州燃气集团介
绍 ， 自 2016 年 6 月起 ，广
州燃气集团从海珠区金碧
花园小区开始进行试点 ，
逐步推进安装物联网智能
燃气表 ， 预计用 5 年时间
实现广州全覆盖 ， 到时也
无需人工入户抄表。

目前 ， 自来水与燃气
均还有部分抄表员 ， 但也
在逐步告别市场。据悉，接
下来广州还会推进水 、电 、
气 、热 “四 表 合 一 ”，实 现
远程自动集采集抄。

越秀区拥有 42 万用电户， 共有 36 名抄
表员。 2017 年年底，张颖最后一次外出抄表。
当天的具体情况，他已经不记得了，他仍然记
得的是，这之后的好长一段时间，自己都难以
适应， 经常一早起来奔着抄表去， 半路才发
现：现在不用人工抄表了。

他们并不是被时代淘汰。 电费催收、日常
运维、装表接电、数据监控等，都需要在一线
积累了丰富经验的他们。 而张颖也在慢慢转
岗，学习新技术以及新的工作模式，在今年上
半年开始进入计量领域， 并于近日完成考试
顺利实现转岗。“虽然上了年纪比较难学，但
现在已经适应，我对未来有信心，也一定要做

好。 ”张颖说，“不论做什么专业，当企业的发
展需要转型时， 员工的思维与技能都要转变
与适应，才能适应社会发展。 ”

越秀供电局营销部副主任王晓云告诉记
者，越秀区供电局全部抄表员，目前已全部实
现转岗，成为街坊用电的后勤保障，这也是电
力技术不断发展的需要。

如今在越秀区供电局办公室，人们见到张
颖都喜欢称他为“张班”，无论是第一代电表
古董，还是最新迭代的电脑系统，他都爱和年
轻人一起探讨。 有同事说：“张班没有出去抄
表后，不仅皮肤白了，人还胖了一点。 ”他一脸
憨笑。

抄表员也直观地见证了广州市的发展。
1994 年的这些“郊区”地带，小区鲜见，以村屋
为主。 直到 2000 年左右，人口急速增加，张颖
眼看着小区陆续出现，增量不断翻倍。 对于抄
表员来说，最大的挑战是，电表增多了，依然
要按照规定时间完成抄表。

幸好，技术的改进，让张颖松了一口气。
抄表员每天抄表回到单位， 都需要手动录入
抄表信息。2000 年开始实现电脑录入，由此节
约了部分时间； 随后出现的电表集中器还可
以实现对多电表集中采集不同数据。

90 后梁诗蔚在 2015 年进入越秀供电
局，主要负责计量自动化工作。 他告诉记者，
2002 年出现的集中抄表系统，虽然未能实现
远程抄表，还需人手，但不再需要对电表数
逐一抄录。

梁诗蔚说，2002 年之前，居民使用的全是
机械表， 不涉及电子功能。 2002 年之后的电
表，可发射脉冲信号了。 到 2008 年，供电局开
始给居民换智能电子表。2010 年，计量自动化
系统开始推广， 用户电表数据直接通过网络
被采集到系统中， 抄表员甚至不用走出办公
室，就能将电表数据采集到位，真正实现远程

抄表。 就在这一年开始，抄表员上门抄表的场
景，逐渐减少。

2014 年， 经过完善的广州供电局计量自
动化正式上线， 一个系统就可以对不同设备
实现统一远程采集、检测、处理、运维。到 2017
年年底，广州市实现智能化远程抄表全覆盖，
不再需要人工上门。 这意味着，广州最后一批
抄表员“退出”了历史舞台。 而到今年 6 月 5
日，智能化远程抄表全省覆盖，广东电网再无
抄表员一职。

走上抄表员岗位

新技术不断迭代

重新学习再次出发

同场加映

不仅电表有智能
水表气表也智能

他们正悄然转型———从走街串巷到街坊用电后勤保障

王师傅在救火 过路车辆监控截图

如意坊将迎征拆，被征居民何去何从？

检察官提醒：美容整形一定要到正规医疗机构 羊城晚报记者 董柳 通讯员 崔杰锋

女子街边美容店打玻尿酸 鼻没隆起来眼睛却失明了

大客车高速路上冒浓烟
路过公交司机帮忙扑灭

张颖和梁诗蔚在探讨古董电表

现在居民楼下的电表

抄表员
漫画来自广东电网微信公众号
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